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保姆虐嬰事件的反思

談
巷
議

街

劉韋瑋 資深傳媒人

近日在網上看到一段保姆涉
嫌虐嬰短片，一名據稱是本
地保姆，在準備哺餵嬰兒
時，疑因嬰兒啕哭不停而將

其猛力擲落床上「撻生魚」，
並大力搖晃。稚子何辜，幾個月

大的嬰兒啼哭一定有原因，也許是太餓
了，亦有可能身體感到不舒服，又或者
是尿褲了。他還不會說話，唯一懂得的
表達就是哭。照顧他的人卻因此施虐，
簡直是泯滅人性，不可原諒。
香港人工作繁忙，物價指數又高，再

加上一場疫症，打工仔薪金不加反減。家
庭夫妻都要工作，才能應付高昂的房貸或
租金，照顧小孩的重任，就要倚賴家傭或

託兒服務。最近，由於當局的防疫措施，
數以千計外傭暫被限制入境，本港家庭傭
工短缺，不少嬰兒被迫送往託兒服務，或
聘任本地保姆。按照規定，本地職業保姆
需完成一個專業課程，考試合格後才可領
取牌照執業，她們可以透過當局資助的社
區團體為有需要的家庭提供社區保姆服
務，亦可私營上門提供服務。不過，由於
社會上託兒服務的需求極大，長期處於求
過於供的情況，服務質素良莠不齊，而當
局至今並無防止保姆虐兒的完善機制。保
姆服務的口碑，除了倚賴熟人介紹外，就
只能碰運氣了。
託兒服務質素標準無法保持，父母

分分鐘面對所託非人的危機；被虐待的

嬰兒肉體及精神受苦卻有口難言，這是
多麼糟糕的情況！說實話，任何監察制
度都難免有缺陷，更何況是一對一的照
料，若照料者情商不高，愛心不足，就
多了一個受害者。社會福利署最新數據
顯示，去年新呈報虐兒個案超過1,000
宗，逐年上升超過10%，可見情況已相
當嚴重，反映社會和當局對照料和保護
兒童的工作仍然不足，必須加強。
照顧老幼的護理人員，除了需具備

專業知識和技能，也要有比一般人強的
耐性和無比的愛心，缺一不可。如果不
能符合這些條件的人，奉勸他們不要選
擇這個行業，否則將會害人害己，製造
難以彌補的悲劇！

疫下美食車營運困難，商務及
經濟發展局局長邱騰華表示，美食
車先導計劃已運作4年多，營運上
面對不少困難，政府正審慎檢視美
食車先導計劃成效，以決定未來路
向，不排除明年2月初完約後結束
計劃。
邱騰華昨日書面回覆立法會議

員提問時表示，美食車先導計劃目
前有12部持牌美食車營運，全部美
食車去年1月至今年5月下旬總收入
約為267萬元。他坦言，美食車需要
在指定的場地營運，與附近食肆有
一定距離，同時場地管理者要為美
食車提供電力及其他支援服務，營
運亦極受天氣影響，加上香港食肆
林立，競爭激烈，承認該業務在香
港的發展有限。

營運者可交還牌照

至於疫情對美食車營運的影
響，邱騰華表示，政府及場地管方
已為美食車提供租金寬免。如美食
車營運者選擇退出先導計劃，可按
既定程序向食環署及運輸署交還有
關牌照。
立法會旅遊界議員姚思榮認為，

市面上仍然有 12部美食車正在經
營，每部美食車至少投資100萬元，
批評政府若貿然中斷計劃是不負責
任，應先與持份者溝通，視乎情況再
決定，並設立合理補償機制。

美
食
車
無
生
意

美
食
車
無
生
意

下
年
初
或
停
運

下
年
初
或
停
運

■政府正檢視美食車先導計劃成效。 資料圖片

香港首次人口普查於1961年進行，今
年是第七次。統計處處長陳萃如昨在

記者會上指出，人口普查可為香港未來發
展提供重要統計資料，所得數據有助政府
制定政策，以及規劃全港和各區的社會服
務、醫療及教育等設施。學界及私人機構
亦經常運用這些數據，進行學術研究和制
訂業務方針。

長問卷涵蓋教育就業資料

陳萃如介紹說，普查由昨日起分兩階
段進行，首階段至7月17日，住戶可透過

填交網上問卷、電話訪問以及寄回已填妥
問卷。全港300萬個住戶將分批收到紫色
信封的通知信，約九成只需填寫短問卷，
提供如出生年月、性別等14項資料；餘下
一成則需透過網上或電話回答46個項目資
料，除包括短問卷所有問題，還涵蓋各家
庭成員的教育、就業等資料。
次階段普查由7月18日至8月4日，

巿民除可利用網上、致電熱線182021或信
件提交資料，統計處亦會安排統計員到訪
住戶進行訪問。陳萃如解釋，因疫情期間
已提供多種非面對面接觸的方式讓住戶提

供數據，故所需統計員數量只需 7,000
人，較上次普查的1.6萬人減少逾半。
陳萃如強調，會嚴加保密普查搜集的

所有資料，不會向任何未獲授權機構透露。
所有資料只作編製統計數字用途。全部問卷
會在普查開始後一年內銷毀。由於統計處一
直有進行各種統計調查，市民多表現合作，
而且不回覆或提供虛假資料均屬違法，故有
信心今次普查可順利完成。被問及如何向工
廈劏房進行調查，她指去年曾實地到1,200
幢工廈搜集住戶資料，會根據資料發信，並
會在次階段派員上門訪問。

300萬住戶分批收紫信封 九成問卷10分鐘搞掂
人口普查展開 上門訪問減半

政府昨日收到紀律人員薪俸及服務條件
常務委員會（紀常會）提交的紀律部隊職系
架構檢討報告書，建議調高警務處、入境事
務處及消防處等紀律部隊多個職級的薪點，
並為表現良好的紀律部隊人員增設一至兩個
跳薪點。行政長官林鄭月娥表示，已指示公
務員事務局盡快諮詢持份者，並考慮報告書
的分析和建議，務求在本立法年度內尋求立
法會批准改善職系架構。
報告書的建議包括將警署警長的起薪點

提高兩個薪點、頂薪點調高三個薪點；督察
及警司職系，非首長級主任級職級的最低薪
點及頂薪點，分別提高一個薪點。總入境事
務助理員的頂薪點提高四個薪點。報告並支
持在入境處、消防處、海關及懲教署增設副
處長、副關長或副署長的職位，薪級訂於相
等於首長級薪級表第三點。報告又建議為因
公受傷以至喪失工作能力而離職的廉署人
員，提供終身醫療和牙科福利。

紀常會倡上調多個職級薪點

立法會昨日通過由民建聯主席李慧
琼提出的「改革主要官員問責制」無約
束力議案。李慧琼在發言時表示，現行
的主要官員問責制未能為香港成功建立
管治人才庫，問責團隊亦未能反映對公
務員的領導關係，而團隊的分工及政策
局的設置並沒有與時並進。故促請特區

政府因應最新形勢，積極求變，檢討主
要官員問責制。
工聯會議員麥美娟提出修正案，要求

政府重組有關房屋、發展、運輸及環境政
策的政策局，及成立文化及體育局。她質
疑有問責官員如「飲早茶搭枱的茶客」，
無溝通及聯繫，亦沒有團隊精神，無論抗

暴防疫等工作均反映官員之間欠缺溝通。
政制及內地事務局局長曾國衞回應表

示，過去數年議會「泛政治化」，令行政
及立法機關相互配合的困難重重，不但難
以凝聚共識，政府施政亦舉步艱難，令香
港錯失了不少發展機遇。隨着香港國安法
落實後，香港由亂及治，現時政治委任制
度切合特區的管治需要，既可廣納人才，
亦能回應市民訴求，政府會在適當時候優
化制度安排。

官員欠溝通 議員倡檢討問責制

十年一度的人口普查昨日展開，
全港 300 萬個住戶將分批收到通知
信，其中九成回答短問卷，預計10分
鐘內完成，填寫長問卷則平均需時30
至40分鐘。因應疫情，首階段政府統
計處設立了網絡、電話或信件郵寄等
渠道供市民提交問卷資料，第二階段
則由統計員上門訪問部分居民，但上
門訪問戶數會較十年前的普查減少逾
半至7,000人。普查總開支則由5.2億
元增加至9.5億元。
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